

Memorias de un viaje hecho por un hijo y un nieto de un villarinense

Laureano Sendín Martín¹

INTRODUCCIÓN Y AGRADECIMIENTO²

Año 2018. Circunstancias de su redacción: un anhelo nuestro de más de 77 años, el cual siempre fue inculcado por nuestros padres, que siempre mantuviera con nuestros ancestros las mejores relaciones y que no olvidara nunca nuestras raíces españolas, así como que cuando pudiera visitara, la provincia de Salamanca y el pueblo de Villarino de los Aires, donde nacieron todos nuestros antepasados: bisabuelos, abuelos, padres, tíos, primos y el resto de toda nuestra familia, así como los pueblos cercanos como son: Trabanca, Almendra y Pereña de la Rivera. A mis abuelos, padres, tíos y primos que ya no están; y para esas personas como mi esposa, hijos y nietos que han sabido ayudarme y ser complacientes en muchos difíciles momentos. Y, en especial a todos aquellos como nuestros primos, que han vivido siempre en Salamanca, Bilbao, Segovia, Valladolid y mayoritariamente en el pueblo de Villarino de los Aires, los cuales han tenido siempre una palabra de aliento, un documento a mano, una visita a algunas de las bellezas de Villarino de los Aires, o una puntualización de varios detalles para poder hacer este relato y tomar varias fotografías. También a todos los paisanos y vecinos del pueblo que con su ayuda, hemos podido fotografiar muchos lugares y personas para poder confeccionar el final de este trabajo. Muchas gracias a todos, de corazón.

¹ Ha colaborado en la elaboración de este relato Antonio Sendín Orozco. (N.A.)

² Para facilitar la lectura del relato, se extracta lo más señalado de su contenido respetando lo esencial referente al viaje y a la familia. Se reproducen algunas de las fotografías aportadas por el autor eliminando las duplicadas, las reiterativas y las que, por motivos técnicos, no presentaban una calidad suficiente para su impresión en papel. (N.E.)

Nuestro más emocionado y profundo agradecimiento a todos los primos, principalmente a: Carmen Francia Martín y a su esposo Víctor Grande Benito, a sus hijos (Víctor Grande Francia, Agustina Dávila, Mari Carmen Grande Francia, Antonio Parra Ullán, José Miguel Grande Francia y Elizabeth Pavón Valentín), así como a Juan Calvo Martín, Carmen Calvo Martín, Mercedes Martín y su esposo Antonio, que siempre todos han vivido en España. En este relato autobiográfico hemos tratado de hacer, una descripción lo más exacta posible de todo lo que hemos podido conocer, observar y vivir durante unos diez días de nuestro viaje, el cual nunca será olvidado por toda la vida, de este hijo de una familia de emigrantes del pueblo de Villarino de los Aires, que murieron en Cuba y siempre con el anhelo de que conociéramos nuestro terruño y nuestra familia, y al cabo de 77 años lo pudimos lograr.



Ing. Laureano Sendín Martín.
Vocal Vitalicio del *Club Villarino de La Habana*.



Ing. Antonio Sendín Orozco
(mi hijo). 2º Vicepresidente
del *Club Villarino de La Habana*.



Sra. Marta Martín Hernández (mi madre). Emigrante villarinense.

MUNICIPIO DE VILLARINO DE LOS AIRES: *PUERTA DE LA RIBERA. VILLARINENSES*

Municipio situado en el extremo noroeste de la provincia de Salamanca, a 85 km de la capital. Pertenece a la comarca de La Ribera o de Las Arribes del Duero. La superficie del término municipal es de 102,64 km², con 1.339 personas censadas, incluidos los vecinos de Cabeza de Framontanos y una densidad de población de menos de 13 hab./km². Posee suelos delgados sobre sustrato de granitos y gneises. Por el norte discurre el río Tormes, sirviendo de límite con Zamora junto con la ribera de Pa-

sadera y el arroyo Rebollar, por el noroeste el río Duero, limitando con Portugal y por el sur la ribera de Cabeza de Iruelos. El pueblo se encuentra en el borde de la penillanura donde Las Arribes del río Duero, alcanzan 300 metros de altura. A 5 km. al este de la localidad, que tiene una altitud de 605 metros sobre el nivel del mar, se encuentra el monte Tábano o Mardañera con una altitud de 746 metros. Los montes con mayor altitud son: Greas y Cotorrito con 805 metros. Participa del microclima de carácter mediterráneo, común a toda la comarca, con cultivos apropiados a estas condiciones climáticas (viñedos, olivos y frutales). Su término está comprendido en el Parque Natural de Las Arribes del Duero. Conserva las características de los pueblos ribereños, con las calles inclinadas y las bodegas. Unido al pueblo de Villarino se encuentra el poblado de Iberduero, con casas ajardinadas, denominado “La Rachita”.

Este pueblo posee varias cooperativas; vitivinícola (elaboración de vinos y crianza de ganado), de Agricultores, Ganaderos y producción de Aceite. Talleres de todo tipo (del pan) y comercios minoristas (de alimentación, de electrodomésticos, de muebles, etc.). En total unos 25 establecimientos comerciales y alrededor de 20 empresas privadas. Sus botas de cuero, para introducir el vino, son muy apreciadas a nivel nacional. En toda la provincia de Salamanca tienen fama sus bodegas. Este núcleo rural charro con una idiosincrasia característica que, a la postre, es su verdadera señal de identidad, esto refleja perfectamente el aislamiento al que los habitantes de este pueblo estuvieron sometidos durante cientos de años.

EL VIAJE

Viernes 17 de junio del 2016. Salimos a las 4:00 p.m. rumbo a la terminal del bus de Santander, llegamos a las 4:15 p.m. y el bus llegó a las 4:25 p.m. Se montaron todos los pasajeros y a las 4:30 p.m. salió rumbo a Salamanca. Tony se quedó en Santander con Alfredo hasta el martes o miércoles de la próxima semana.

Este bus en el que monté tenía en la pizarra: Santander, Torrelavega, Reinosa, Palencia, Valladolid y Salamanca. El bus a la salida de Santander cogió la autovía A-67 haciendo la primera parada en Torrelavega a las 5:00 p.m. para dejar pasaje, la segunda parada en Reinosa a las 5:50



Terminal del bus de Santander en la salida hacia la ciudad de Salamanca.

p.m. Después paró en Aguilar del Campoo a las 6:20 p.m., la cuarta parada fue en Herrera de Pisuergra a las 6:45 p.m., la quinta parada en Palencia a las 7:50 p.m. Aquí cambió de autovía cogiendo rumbo a Valladolid donde llegó a las 8:30 p.m. Paró momentáneamente y dejó varios pasajeros, continuó rumbo a Salamanca donde por fin llegó a las 10:00 p.m.

Allí estaban esperándome los primos Carmen Francia Martín y José Miguel Grande Francia. Una emoción grande para los tres, se nos saltaron las lágrimas nuevamente con este nuevo encuentro entre familias que hemos vivido tan distantes tantos años.

José Miguel me montó las maletas en el auto y fuimos a casa de Carmen Francia Martín y Víctor Grande Benito. Llegamos a las 10:10 p.m. Cuando entramos a casa de Carmen le entregué una botella de ron Habana Club 7 años a José Miguel y otra para Víctor. Carmen puso la mesa y me comí una sopa de carne de res, una tortilla de papas, pan, un vaso de vino tinto y al final algunas frutas.

Cuando terminamos de comer estuvimos viendo las fotos que llevé de Cuba del viaje anterior realizado en el año 2013. También estuvimos viendo los libros del *II Premio de la Emigración Castellana y Leonesa* y del *IV Premio de la Emigración Castellana y Leonesa*, ambos publicados por la UNED de Zamora y donde hay dos artículos elaborados por mí. A las 12:00 de la noche me bañé y me acosté durmiendo toda la noche con una temperatura muy agradable. Dormí en el mismo cuarto que en los viajes anteriores y en la misma cama.

Sábado 18 de junio del 2016. Me levanté a las 9:00 a.m., me asecé y nos desayunamos con todo muy bueno: café, leche, galletas y un panqué³ muy rico. Carmen salió a comprar algunas cosas y Víctor y yo salimos a

³ Término derivado de un anglicismo y que designa un tipo de bizcocho (N.E.).

las 10:00 a.m. al Club de Jubilados que hay a dos cuadras de casa de Carmen. En este Club se reúnen todos los días muchos jubilados y jubiladas para leer el periódico, tomar café con leche, una cerveza o una copa de vino, degustar un pincho o comer algo. Aquí también juegan a la baraja y otros juegos. En este Club hay más de dos mil asociados inscriptos los cuales pagan 5 euros al año, una gran parte van muy a menudo a esta instalación.

Regresamos a la 1:30 p.m. a casa de Carmen, ella nos esperaba para almorzar un exquisito bistec de res con papas fritas, una ensalada de col salcochada, después un pedazo de chorizo y queso blanco y un poco de vino tinto; al final frutas: todo muy sabroso. Después del almuerzo estuvimos viendo fotos que tiene Carmen en un álbum, entre ellas había una foto de mi padre y mi madre cuando estaba embarazada de mí, quiere esto decir que esta foto fue de finales del año 1938. Carmen me la regaló, me dijo “llévatela para Cuba”. Al llegar a Cuba Rosaida mi esposa buscó un cuadrito y la montó, se encuentra ya en nuestro cuarto en casa, para poder verlos todos los días a los dos padres tan queridos.

A las 6:00 p.m. llegaron del viaje que habían realizado a Cádiz a ver a Martica, Mari Carmen Grande Francia, Antonio Parra Ullán, Víctor Grande Francia y Agustina Dávalos. Nos saludamos con un fuerte abrazo a los cuatros y un beso grandote para Mari Carmen y Agustina. Unos minutos después llegó José Miguel con sus dos hijas: Clara y Carlota. Clara me preguntó que por qué yo hablaba distinto a ellos. Le expliqué que así se habla en Cuba. Estuvimos conversando un gran rato y posteriormente se marcharon todos a las 8:30 p.m. Carmen terminó la comida a las 10:00 p.m. y cenamos muy bien. Después estuvimos viendo en la tele un partido



La cantina del Club de Jubilados donde se encuentran varios jubilados comiendo un pincho y tomando un trago.

de futbol de Portugal con Austria el cual terminó cero a cero. A las 11:30 p.m. me bañé y me acosté a dormir.

Domingo 19 de junio del 2016. Me levanté a las 9:00 a.m. Me aseé, comí un rico desayuno y me puse a ver la tele. Al poco rato salimos Víctor Grande y yo a caminar por Salamanca. Entramos en una cafetería y Víctor me invitó a una copa de vino. Salimos nuevamente a continuar caminando y llegamos a las 11:00 a.m. al Club de Jubilados y nos tomamos otra copa de vino y estuvimos leyendo los periódicos. A las 11:30 a.m. llegaron al Club Mari Carmen Grande y Antonio Parra, poco tiempo después llegaron Víctor Grande (hijo) y Agustina Dávila. Salimos del Club de Jubilados a la 1:20 p.m. a caminar por Salamanca y

Víctor hijo nos invitó a una cafetería donde comimos unos pinchos y una cerveza cada uno de nosotros.

Seguidamente a las 2:00 p.m. fuimos a casa de Carmen para almorzar una paella con todos los hierros: pollo, carne, huevos, camarones, langosta, ostras y otras cosas más. Terminamos de almorzar a las 3:00 p.m. y nos quedamos conversando Carmen, Víctor,



Foto tomada en la terraza de una cafetería de Salamanca.

Mari Carmen, Toño y yo. Salimos a las 7:00 p.m. a dar un paseo por cerca de la casa de Carmen en Salamanca donde yo tiré varias fotos. Toño nos invitó a una cafetería a tomar algo y comer un pincho, allí estuvimos más de 45 minutos, llegando poco tiempo después Víctor hijo y Agus, también pidieron una cerveza y un pincho. Esta cafetería está frente al edificio donde tienen el apartamento Laura y Martica. Víctor y Agus se despidieron de mí y se marcharon, ya que el próximo lunes van a Madrid para llevar a Laura al médico pues Iñigo su esposo salía de viaje. Regresamos a casa de Carmen y en el recorrido tiramos varias fotos a los edificios que encontramos en el camino. Al llegar

cenamos y después estuvimos viendo la tele hasta las 12:30 p.m. Después me bañé y me acosté.

Lunes 20 de junio del 2016. Me levanté a las 9:00 a.m. y desayuné como todos los días. Salimos con Víctor a una Tienda de Chinos que está cerca de la casa de Carmen, pero no encontramos una correa para la máquina de coser de Rosaida. Volvimos a casa de Carmen, y cuando estuvimos un rato esperando a José Miguel fotografiamos dentro de casa el comedor, la sala y el balcón. Después llegó José Miguel a las 10:30 a.m. para llevar el auto de Víctor al Centro de Inspección. Allí le entregaron los papeles de la Inspección y el sello, para poner en el parabrisas hasta el mes de mayo del 2017. Este auto Nissan tiene más de 10 años y por tanto tiene que pasarlo por la Inspección todos los años. Cobran 50 euros anuales.

Regresamos a las 11:30 a.m. a casa de Carmen. Ella había salido a comprar algo y estaba frente al edificio sentada en un banco. Posteriormente salimos como todos los días con Víctor al Club de Jubilados. Allí estuvimos tomándonos una copa de vino tinto y leyendo los periódicos que hay allí. Salimos a la 1:50 p.m. con rumbo a casa de Carmen para almorzar. A las 2:30 p.m. almorzamos una comida exquisita, como siempre: paella, bistec de res, pan, vino tinto y frutas. Al final terminamos a las 3:00 p.m.

Estuvimos viendo la tele y a las 6:00 p.m. llegaron Toño y Mari Carmen y salimos a dar un paseo por Salamanca. Cerca de la casa de Carmen, cuando habíamos caminado unas cuadras, aparecieron José Miguel y Elizabeth con la niña Clara. Continuamos caminando y Mari Carmen fue a donar sangre. A las 6:45 p.m. se marcharon José Miguel, Elizabeth y Clara. Víctor padre y yo estuvimos sentados en un banco esperando a Mari Carmen, Toño y Carmen que habían ido juntos a donde iba hacer la donación de sangre Mari Carmen Grande Francia. En el recorrido realizado tiramos varias fotos a los edificios por donde pasamos. A las 9:00 p.m. volvimos a casa de Carmen, al llegar se despidieron Toño y Mari Carmen, que se iban para su casa. Subimos y Carmen preparó la comida: una tortilla de papas muy sabrosa, un bistec de res, pan, vino tinto y una manzana grandísima. Terminamos a las 10:30 p.m. y estuvimos viendo en la tele el futbol. Después me bañé y me acosté a las 12:30 de la noche.

Martes 21 de junio del 2016. Me levanté a las 9:00 a.m. y me aseo. Después desayuné como siempre. Terminé a las 9:30 a.m. escribiendo todo lo sucedido el día anterior. A las 10:30 a.m. salimos como todos los días Víctor y yo al Club de los Jubilados. Esto es una costumbre diaria de Víctor, que va a tomar una copa de vino y a leer el periódico. Pasamos por el Centro Municipal de Mayores (Asociación de Mayores de Pizarrales). Salimos a las 12:30 p.m. y fuimos a una tienda de chinos cerca de la casa de Carmen donde hice unas compras. Volvimos para casa de Carmen a almorzar, estuvimos viendo la tele y a las 2:30 p.m. almorzamos. El almuerzo como siempre exquisito. Nos pusimos a ver la tele y a las 6:40 p.m. Carmen puso una merienda (café con leche y unos dulces muy sabrosos). A las 7:00 p.m. llegaron Toño y Mari Carmen y nos pusimos todos a ver la tele y a las 9:00 p.m. a ver el partido de Croacia y España el cual perdió España (2 a 1). Posteriormente, a las 10:00 p.m. Carmen puso la comida, como siempre exquisita. Antes de marcharse, Mari Carmen llamó a Tony y yo hablé con él. Me dijo que Rosaida y el resto de la familia en Cuba todos están bien. A las 11:00 p.m. se marcharon Toño y Mari Carmen y a las 11:30 p.m. me fui a bañar. Me acosté a las 12:00 de la noche.

Miércoles 22 de junio del 2016. Me levanté a las 9:00 a.m. y desayuné como siempre (café con leche, un panqué muy sabroso y galletas de dulce). Cuando terminé a las 10:00 a.m. salimos Carmen y yo a casa de Mari Carmen. Llegamos a las 10:20 a.m. Llamamos a Juan Andrés Blanco (el director de la UNED de Zamora) y me dijo que estaba en Zamora, y que él había visto parte de la información que yo le había mandado y que él me avisaría el lunes a ver si nos podemos ver. De todas formas él va a Cuba en el mes de septiembre y trataremos de vernos allá en Cuba.

Regresamos a casa de Carmen a las 11:00 a.m. y a las 11:30 a.m. regresó Víctor que se había ido a pelar. Me invitó a ir al Club de Jubilados, como es costumbre nos tomamos una copa de vino tinto y estuvimos leyendo los periódicos. Estuvimos hasta la 1:30 p.m. y regresamos a casa de Carmen para almorzar. A las 2:30 p.m. Carmen nos sirvió un plato grandísimo de lentejas, pan, una costilla grande de puerco con papas fritas, vino tinto y un plátano de fruta. Terminamos a las 3:00 p.m. y estuvimos viendo la tele hasta las 6:00 p.m. que llegaron Toño y Mari Carmen, quienes me

invitaron a dar nuevamente un paseo por Salamanca.

Fuimos a la Plaza Mayor de Salamanca donde nos encontramos con José Miguel, Carlota y una prima de ella. Las dos niñas iban a bailar a las 7:00 p.m. en la Plaza. Allí había una banda de chavales tocando música joven, todos bailaron casi media hora, y a las 7:30 p.m. José Miguel se



José Miguel y las niñas bailando en la Plaza Mayor.

marchó con las dos niñas y fueron para una piscina a bañarse las dos niñas. Salimos caminando Toño, Mari Carmen, Carmen, Víctor y yo seguidamente Toño nos invitó a comernos un pincho y tomar una cerveza en una cafetería cerca de la Plaza Mayor.

Llegamos a casa de Carmen a las 9:00 p.m., subimos, me bañé y después comimos unas ruedas de merluza, pan, vino tinto, lascas de chorizo, jamón y queso blanco. Terminamos a las 10:30 p.m. Después, a las 12:00 de la noche me acosté.

Jueves 23 de junio del 2016. Me levanté a las 8:45 a.m. Fui al baño y me asecé. Después desayuné como de costumbre, todo muy bueno. A las 10:30 a.m. fuimos Víctor y yo igual que todos los días al Club de Jubilados. Carmen había salido al mercado a buscar algo de comida para llevar a Villarino en el viaje. En el Club nos tomamos una copa de vino tinto y estuvimos leyendo el periódico. Salimos a las 12:00 del mediodía y caminamos cerca, entramos en un bar y Víctor me invitó a una copa de vino, la tomamos y después regresamos a casa de Carmen esperando a que llegue Tony que viene de Santander a la 1:00 p.m. Nos pusimos a ver la tele, Tony llegó a



Foto en la cafetería que está debajo del edificio donde viven Víctor y Agus.



La casa de Carmen y Víctor en el pueblo de Villarino.

las 3:00 p.m. Lo fueron a buscar Toño y Mari Carmen, llegó a casa de Carmen donde lo estábamos esperando para almorzar. Comimos unos macarrones con chorizo de lo más sabroso, pan, vino tinto y lascas de pechuga de pollo empanizadas, todo exquisito como

La casa de Juan Calvo Martín.

siempre. Terminamos a las 3:30 p.m. A esa hora llegó Víctor hijo y nos invitó a dar un paseo por Salamanca, pasó por una tienda, paró y me compró una cafetera y él la pagó. Seguimos a una cafetería que está debajo del edificio donde viven Víctor y Agus. Allí llegamos Tony, yo, Mari Carmen, Víctor y Agus, después llegó Toño. Nos comimos unos pinchos y tomamos unas cervezas. Cuando estábamos allí llegó José Miguel con Elizabeth, Carlota y Clara, después llegó Jorge, el hijo de Toño y Mari Carmen.

A las 9:00 p.m. se marchó Jorge y poco después nos despedimos de José Miguel y Elizabeth y volvimos con Víctor hijo, Agus, Toño, Mari Carmen, Tony y yo a casa de Carmen, allí nos esperaba Carmen para comer a las 10:00 p.m. Comimos unas lascas de pechuga de pollo, de chorizo, de jamón y de queso blanco, pan y vino tinto. Por último un plátano fruta para Tony y otro para mí. Estuvimos viendo la tele y a las 12:00 de la noche nos bañamos y nos acostamos Tony y yo.

Viernes 24 de junio del 2016. Nos levantamos a las 9:00



Laureano Sendín Martín y José Martín Montes.



Víctor y Juan Calvo con otros paisanos jugando a las cartas.



La residencia para los ancianos que no tienen ayuda familiar y viven en el pueblo de Villarino de los Aires.



Placas conmemorativas en la fachada del Ayuntamiento de Villarino de los Aires.



La prima Carmen Calvo Martín. La hija de Tía Teresa.

a.m. y nos desayunamos como de costumbre. Terminamos a las 9:30 a.m. Carmen y Víctor padre estaban preparando para ir al pueblo de Villarino, saldríamos a las 11:00 a.m. cuando llegaran Toño y Mari Carmen. Antes de salir fuimos a una Tienda de Chinos cerca de la casa de Carmen y Tony compró manillas plásticas para los relojes, y yo compré una también.

Salimos de Salamanca a las 11:00 a.m. Tony se fue en el auto de Toño y yo fui con Carmen y Víctor en el auto de Víctor. Llegamos al pueblo de Villarino de los Aires a las 12:20 p.m. y estuvimos esperando un rato para almorzar. Vimos un poco de tele. A las 2:30 p.m. llegaron Víctor hijo y Agus, y a las 3:00 p.m. llegaron Iñigo y Laura. Nos saludamos, con un gran abrazo y un beso grandote para Laura que no la veíamos desde el viaje del año 2010. Después del almuerzo, Tony se quedó en la casa y yo



Familia casi completa de los hermanos de nuestra madre: Tía Teresa, Tía Joaquina, Tío Juan, Tío Manuel y Tío José.



La casa de Manuel Marcio en Villarino de los Aires.



Las sobrinas de Joaquina, la esposa de Manuel Marcio.



Foto en casa de Víctor hijo y Agus donde estamos: Tony y yo, Laura, Iñigo, Carmen y Víctor padre, Mari Carmen y Toño y un paisano amigo de la familia el cual vive en la casa de al lado de Vitín y Agus.

bajé al pueblo con Víctor padre, cuando íbamos llegando al pueblo Víctor hijo nos recogió y nos llevó a una cafetería. Allí me brindó un café y vimos al antiguo alcalde del pueblo, el Sr. José Martín Montes. Conversamos bastante de los problemas que existen en el pueblo de Villarino. Allí había llegado Víctor y también el primo Juan Calvo Martín y se pusieron a jugar a la baraja con otros paisanos.

Salí de la cafetería a las 3:30 p.m. y me dirigí a la Residencia a ver a Carmen Calvo Martín, la hermana de Juan Calvo Martín. Ella había bajado a su casa al pueblo y hasta allí fui, le entregué las fotos que llevábamos de Cuba del viaje anterior en 2013. Carmen se puso muy sentimental por la muerte de su hermano Manuel Calvo Martín que fue en el

año 2014, nos enseñó varias fotos de la familia y sacamos fotos de todas ellas para llevarlas para Cuba. Estuvimos un buen rato en su casa conversando de toda la familia, me preguntó que si Tony había venido, le dije que lo llevaría al día siguiente. Salí de casa de Carmen a las 7:00 p.m. Estuve hablando un buen rato con unos paisanos, recordando cosas de los emigrantes del pueblo de Villarino que emigraron para Cuba. A las 8:00 p.m. tratamos de ver a la esposa del primo José Martín, hijo de Tío Manuel, pero no la pudimos ver.



Monumento a don Antonio Santos Ullán.



Sra. María Victoria Figueira Quintel con Tony y Laureano.



Después pasamos por casa de Manuel Marcio García y paramos a hablar con las sobrinas de Joaquina, la esposa de Marcio. Allí tiramos algunas fotos, una de ellas me preguntó que si yo había conocido a Manuel



Antonio Sendín Orozco y Laureano Sendín Martín frente al Ayuntamiento de Villarino.

Marcio, le dije que sí, cuando yo tenía 10 o 12 años lo conocí en el *Club Villarino de La Habana*.

Posteriormente a las 8:20 p.m. subí a casa de Carmen para comer. En el recorrido hacia la casa de Carmen le tiré varias fotos a las casas, que se encuentran en la calle de entrada del pueblo de Villarino, estas son residencias todas muy bonitas y con jardines con muchas flores. Esperamos un poco y a las 10:00 p.m. Carmen y Mari Carmen se lucieron con la comida: unas albóndigas muy exquisitas de carne de res, pan y vino tinto; seguidamente lascas de jamón, chorizo y queso y por último un plátano fruta grandísimo muy sabroso. Posteriormente a las 11:00 p.m. fuimos a casa de Víctor hijo y Agus, donde nos brindaron un café y posteriormente unos tragos de bebida muy sabrosa. Estuvimos hablando con Iñigo, el esposo de Laura. Allí estuvimos hasta las 2:30 de la madrugada: Toño, Mari Carmen, Carmen, Víctor padre, Tony y yo, a esa hora volvimos a casa de Carmen para acostarnos. Tony se bañó y yo me acosté pues estaba bastante cansado del ajetreo de todo el día.

Sábado 25 de junio del 2016. Nos levantamos a las 10:30 a.m. y nos desayunamos como siempre leche con café, pan con mantequilla, panqué y galletas de dulce, todo muy rico y sabroso. Terminamos a las 11:00 a.m. y bajamos al pueblo con Víctor y Carmen en el auto de Víctor padre. Allí en el pueblo Carmen y yo entramos en la Tienda Laura, donde compré algunos artículos para la comida. En esta tienda tiré varias fotos de la cantidad de productos, es increíble la cantidad que tienen en tan poco espacio.

Todo tipo de embutidos, varios ahumados, chorizos, morcillas, latas de carne de todo tipo, jamón, quesos de todo tipo, bebidas, jugos, refrescos, galletas y otros tipos de golosinas.

Cuando salí de la tienda Tony y yo bajamos caminando al pueblo, por una calle que lo atraviesa y tiramos varias fotos. En el trayecto vimos un monumento a la memoria de don Antonio Santos Ullán.



José Martín, su esposa y Laureano Sendín Martín (foto tirada el año 2013).



Foto del almuerzo en casa de Vitín y Agus (aparecen: Agus, Laura, Antonio, Iñigo, Laureano, Carmen, Víctor padre, Mari Carmen y Toño).



En la foto aparece Carmen Francia Martín, Víctor Grande Benito, Mercedes Martín, Antonio (esposo de Mercedes Martín), Laureano Sendín Martín, Antonio Sendín Orozco y Víctor Grande Francia.

Después llegamos a la Oficina del Turismo, a un costado del Ayuntamiento, allí estuvimos hablando con la Sra. María Victoria Figueira Quintela, que es la empleada de la Oficina en el pueblo. Nos enseñó todo lo que tienen allí de propaganda y nos regaló a Tony y a mí dos jarritas con la efigie del *burro de Villarino*. En el intercambio le entregué toda la información que tenemos elaborada para el libro del centenario de la fundación del Club Villarino de La Habana, que se cumplirá el año 2019, y estamos trabajando para ver si el Sr. Juan Andrés Blanco, director de la UNED, lo puede editar en Zamora.

Cuando salimos de la Oficina de Turismo fuimos al Ayuntamiento y se encontraba cerrado. No había ningún empleado y no pudimos ver a nadie. Le llevamos la información de todo el trabajo elaborado para el Centenario de la Fundación del *Club Villarino de La Habana*. Allí nos tiramos algunas fotos. Más tarde fuimos a casa de la prima Carmen Calvo Martín, la hija de Tía Teresa, y no la pudimos ver, estaba para la Residencia.



La familia completa almorzando; la comida exquisita.



Nuevas escuelas fabricadas en el pueblo de Villarino de los Aires por la Junta en el año 2006.

Seguimos caminando y tocamos en casa del primo José Martín, hijo de Tío Manuel, el cual había fallecido en el año 2014, allí vimos a su esposa y estuvimos un rato hablando con ella y le entregué dos fotos que llevamos, las cuales había sacado en el viaje anterior de 2013, cuando estuvimos con ellos ese año, la esposa nos enseñó algunas fotos las cuales retrató.

Salimos a la 1:00 p.m. y llegamos a casa de Carmen para esperar el almuerzo. Agus y Víctor hijo nos invitaron a almorzar a las 3:00 p.m. un almuerzo estupendo, una paella con todos los ingredientes comprendidos: langosta, camarones, carne de puerco, de res, de pollo, almejas, etc., pan, vino tinto y después cachete de res guisado. Y por último un lomo asado con queso. Algo como para recordar siempre. Al final dulces finos, frutas, café y un trago de aguardiente que estaba exquisito. Estuvimos un rato haciendo sobremesa y a las 5:00 p.m. yo volví para casa de Carmen. Tony se quedó allí conectado con Cuba a través del wifi.

Yo bajé a las 6:00 p.m. para la piscina y tiré varias fotos, también a la cancha de jugar al tenis, la cual en su parte trasera tiene unos aditamentos para escalar. Allí retratamos a varios niños que estaban escalando y algunos mayores, entre ellos una mujer que debe tener más de 60 años y escaló hasta el final en la parte superior, poco más de 10 metros de altura. Estando en la cancha de tenis llegué a buscarnos José Miguel y me dijo que había llegado Mercedita Martín, la hija de Tío Juanito, y su esposo Antonio. Fuimos inmediatamente para casa de Carmen y los vimos, otro encuentro muy emocionante, le entregué tres fotos que habíamos sacado en el viaje anterior en el año 2013 en Salamanca. Seguidamente tiramos algunas fotos con el grupo. Después a las 7:30 p.m. Antonio, el esposo de Mercedita, nos invitó a ir al bar de la piscina a tomar un trago y comer un

pincho. Tony fue con nosotros también, allí tiramos varias fotos también. Posteriormente a las 8:00 p.m. ellos se marcharon para Valladolid donde viven.

Nosotros quedamos en casa de Carmen conversando y viendo alguna información, que llevamos en las memorias con la micro que tiene José Miguel. Allí estuvo también Carlota, Víctor hijo y Tony. A las 10:00 p.m. Carmen y Mari Carmen prepararon la comida como siempre exquisita: unas croquetas de jamón, pan, vino tinto, lascas de jamón, chorizo, queso y por último frutas. Estuvimos viendo la tele hasta la 11:30 p.m. Fui al baño y después me acosté. Otro día bastante cargado de visitas y otras cosas.

Domingo 26 de junio del 2016. Día de las elecciones en España. Me levanté a las 9:30 a.m. y desayuné. Cuando Clara se levantó preguntando por Tony, él se levantó a las 10:00 a.m. Víctor padre bajó a las votaciones y nosotros nos quedamos viendo la tele, después a las 10:30 a.m. Víctor nos invitó al bar cafetería Corcho que hay en el pueblo a tomar algo y comernos un pincho. Allí estaban Iñigo y Laura, Vitín y Agus y un amigo de la familia, y las dos niñas Carlota y Clara. También estaban José Miguel y Elizabeth, allí estuvimos un rato grande y después subimos al bar de la piscina. Cuando salimos del bar de la piscina a las 2:30 p.m. volvimos a casa de Carmen donde nos tenían preparado un banquete: costillas de res a la parrilla, costillas de puerco, un pincho con carne de puerco, lascas de jamón, chorizo, pan, vino tinto, ensalada de lechuga tipo americana, y otras cosas más. Al final nos comimos unas paleticas de helado muy sabrosas. Al final a las 4:30 p.m. abrieron las botellas de ron cubano, que llevamos Tony y yo y estuvimos un gran rato tomando el ron cubano: Toño, Vitín, José Miguel, Víctor padre, Iñigo, Tony, yo, Agus, Mari Carmen, Carmen, Elizabeth y Laura.

A las 6:30 p.m. bajamos al pueblo con Víctor padre y también bajó Toño, Mari Carmen y Carmen, los cuales fueron al colegio electoral a ejercer las votaciones, donde tiramos varias fotos. Víctor nos invitó nuevamente al bar y allí nos tomamos unos tragos. Tony se había quedado en casa de Carmen durmiendo. Posteriormente Toño fue a la Residencia a ver a su tío.

Nosotros fuimos a un parque con las dos niñas, pasamos por cerca de las nuevas escuelas del pueblo de Villarino, que ha hecho la Junta de Castilla y León en el año 2006, después que derrumbaron las 5 escuelas que se habían hecho en el año 1927 con la ayuda de los asociados del *Club Villarino de La Habana*. Allí tiramos varias fotos.

A las 7:30 p.m. volvimos para casa de Carmen y a las 10:00 p.m. comimos como siempre una exquisita comida: un pincho con carne de puerco, trozos de chorizo, costillas de puerco, mucho pan y vino tinto elaborado en la bodega que tiene Víctor padre en su casa en el pueblo de Villarino de los Aires. Después de la comida estuvimos viendo el partido de fútbol entre Hungría y Bélgica. Poco más tarde estuvimos viendo el resultado de las elecciones donde ganó el PP con el Sr. Mariano Rajoy, el segundo lugar para el PSOE con el Sr. Pedro Sánchez, el tercero Podemos con el Sr. Pablo Iglesias y por último el cuarto Ciudadanos con el Sr. Albert Rivera. Hasta aquí nuestro viaje realizado en el año 2016.